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翻过高山，越过大河，跨过直通天际的
矮寨大桥，绕过蜿蜒前行的盘山路，就是美
丽神秘的湘西花垣县十八洞村。这里，有热
情的村民，动听的山歌，也有“苗外婆”针线
里精美的织锦。新修的石板路、新扎的竹篾
墙、新添的青片瓦、新刷的木板房，在暖暖的
春光下，构成了一幅优美的水墨图。

这里是十八洞村梨子寨。2013 年 11
月 3 日，习近平总书记曾跋山涉水来到这
里。被总书记亲切地称呼为“您是大姐”
的石拔三家里，火塘中火苗儿旺旺的，“大
姐”的丈夫施齐文和外孙石群保正围着火
塘烤玉米，挂在木板墙上的宽屏电视机播
着新闻。习近平总书记坐在他家火塘边
拉家常的照片，就挂在堂屋正中央，码得
严严实实的两个铝皮粮仓足有个半人高，
黄亮黄亮的腊肉，油一滴一滴地落入烧得
正旺的火塘，发出“嗞嗞”的响声，时不时
窜出的火苗映红了贴在墙上的“福”字。

“这一年，外公屋里变化好大啊！以前，墙
是黑的，灶是烂的，瓦是破的，屋里是土填
的，一下雨，我可以在堂屋里玩泥巴。屋
里最好的东西就是我妈妈买的一盏 3 瓦节
能灯泡，锅里碗里连个油星子都看不到
⋯⋯”13岁的石群保说。

“来记者了？依我看，大姐家最大的变
化是老两口的观念变了，主动成了村合作社
的股东！”来者是十八洞村44岁的村委会主
任施进兰。以前寨子里太穷，他一直在外打
工，1999年曾回村当过村委会主任，2002年
又出去打工了。2013年11月，他看到习总
书记“考察十八洞村”的新闻后，毅然放弃月
薪8000元的工作回到村里。2014年5月，
县里“精准组织扶贫力量”的决策让他满票
当选为村委会主任。“有钱没钱，大干三年！”
他立下雄心壮志，拿着每月 649 元的工资，
奋战在“精准扶贫”前沿。

“首先精准发展致富产业。村里成立了
猕猴桃专业合作社，全村已有205户855人
入了股，占全村人口的 91%，每人每股 50
元，石拔三家是特困户，她主动要求老两口
每人入了2股。3年挂果时就有收成，5年盛
果期一到，她家有4股，仅猕猴桃一项年收入
至少会在万元以上，再加上苗绣、养牛、种植
收入，小康生活肯定没问题。”

施进兰娓娓道来，习总书记在该村考察座谈时的重要指示重又涌上
心头：“实事求是、因地制宜、分类指导、精准扶贫”，“可复制、可推广”，“不
能搞特殊化，但不能没有变化”。如今扶贫路子走对了，不仅是“有变化”，
而且是犹如“女大十八变”般的变化！

春天来了，阳光足了，寨子里的人们浆衣晒被、杀猪宰羊，热闹极了。
“从前一年到头宰头猪，猪头谢媒人，猪尾送岳母，翻山蹚水用猪肉换点油
盐柴米学费钱。如今要感谢党和政府，精准扶贫好得很！”村民杨秀富感
叹道。沿着清一色的石板路前行，拐弯处敞着门的，就是他的家，洁净的
水泥坪洒满阳光，大门口“实事求是，因地制宜；分类指导，精准扶贫”的对
联和“牢记宗旨”的横批煞是夺目，前任老支书、村苗绣合作社理事长石顺
莲正和几位“苗外婆”飞针走线绣苗绣。“同样是苗绣，过去卖不出去。如今
一片苗绣至少有25元工钱，一天绣上两三个，月收入1500多元。因为村
里成立了苗绣合作社，县里又组织大嫂大妈们搞花样培训，我们只管接单
绣花，合作社管销售。”石顺莲说，村里92名留守妇女都做起了苗绣产业的

“苗外婆”。
“‘苗外婆’已成为一个品牌。”闻讯赶来的大学生村官、去年新当选的

村党支部书记龚海华招呼着记者坐下来晒太阳。原来，在县委扶贫工作
组带领下，十八洞村不仅搞起种植业股份制、苗绣业“订单绣”，还和县里一
家果蔬公司合作，把村里的野生菜销到飞机上做配餐。贴上“苗外婆”商
标的品牌野生菜，乘着“精准扶贫”的春风，从十八洞的山寨飞上了蓝天。

“我是老贫困户，县里帮我们改路、改水、改厨、改厕，生活环境好了，
我就在院坝里办了个农家乐。”76岁的施成富笑呵呵地带着记者到处参
观。院坝一旁，青菜葱葱，西斜的阳光直射着大门的对联：“无边芳草连窗
绿，一院梅花满堂香。”

说话间，老汉的儿子儿媳回来了，这是一对今年元旦才结婚的新人，
43岁的施全友沉默寡言，倒是他媳妇、30岁的孔铭英能言善辩。“你怎么
43岁才结婚？”记者问。“这地方过去太穷，谁愿意往这里嫁？”孔铭英快人
快语。“那你为什么从重庆嫁到这里？”“那他就得感谢习大大啰！”孔铭英
说，她和施全友认识了好几年，就因为山寨太穷太偏，施全友总也不敢提
结婚的事。她从新闻里看到总书记亲临十八洞访贫问暖的消息后，去年4
月就邀一起在外打工的施全友回乡，用打工的钱刷了木板房、修了新厨
房，两人开寨子里乡村旅游的先河，办起了十八洞村第一家农家乐。国庆
节那几天，每天有四五百游人来这里吃野菜和腊肉，生意能不红火？！有
了事业的一对恋人，终于在今年元旦完婚成亲。

“喜事连连呢，今年我侄子也成亲了。这是我们寨子里今年元旦以来
的第二桩喜事，从前是10多年难得碰上一回。”寡言的施全友站在他结婚
时贴的大红“囍”字下，开心地笑了，“囍”字的两边是一副对联：“红心永远
跟党走，幸福世代进苗家。”

这时，一家祖孙3代共4人的外地游客走进了堂屋，来自吉首的游
姓客人是来歇脚吃午饭的，游老先生领着小孙子来到堂屋里转悠。堂
屋正墙上挂着一张放大了的习总书记与当地村民座谈的新闻图片，拍
摄地就是施成富屋前的院坝。刚上小学的小孩童一字一字地朗读着图
片说明：“座谈会上，村干部和村民说话不绕弯子，纷纷建议：这里风
景好，希望政府帮助改造房子，发展旅游。习近平说，各级党委都很
重视扶贫，还要更重视。到中国共产党成立 100 年时全面建成小康，
要使贫困地区也好起来，要有很大改变，这样全面小康才能保障实
现。”旁边是一个大写的“福”字，左下方是村民自拟的一段话：“苗
家荣光，万代颂扬；围坐一圈心欢畅，总书记与咱拉家常；访贫问暖
细关怀，宏伟蓝图绘仔细。”

十八洞村2013年人均纯收入才1668元，仅为当年全国农民人均纯
收入的 18.75%。一年来，花垣县落实习近平总书记关于“精准扶贫，探
索可复制模式”的重要指示，在十八洞村办点示范。目前，已在贫困对象
识别、支柱产业发展、居住环境改善、民生事业服务、扶贫力量整合“五个
精准”上实现突破，2014 年全村人均纯收入达到 2518 元，比上年增长
50%，探索出了“可复制可推广”的扶贫模式，并已在全县推广。

“乡村旅游能成为十八洞村的大产业吗？”记者一边走村串寨一边思
索。村里的十八溶洞，洞洞相连，神态各异、巧夺天工，十八洞村也因
此而得名，瀑布纵横、枯藤老树、鸟语花香，高山峡谷遥相呼应，阿哥
阿妹的山歌声不时回荡在幽谷之中。如此仙境为什么会养在深闺人未
识？“要把十八洞开发成旅游热线，需要大投入，这不是一州一县一乡
一村能承受的。”当地干部说，“得靠市场，我们正在做品牌策划，着手
注册‘十八洞’商标。”

“十八洞”品牌已吸引了越来越多的目光。海内外的投资人来了，策划
师来了，经济专家也来了，
一个个智慧的金点子汇成
了村民心头的火焰，正点亮
十八洞村走向小康、走向幸
福、走向世界的梦想⋯⋯

本 报 北 京 2 月 16 日 讯 记 者
亢舒报道：2014 年，我国服务进出
口总额首次突破了 6000 亿美元大
关，达到 6043 亿美元，比上年增长
12.6% 。 商 务 部 新 闻 发 言 人 沈 丹
阳 在 今 天 举 行 的 新 闻 发 布 会 上
说 ，力 争 2015 年 服 务 进 出 口 总 额
能 够 达 到 6500 亿 美 元 ，2017 年 达
到 7850 亿 美 元 ，2020 年 要 超 过 1
万亿美元。

沈丹阳说，2014 年，我国服务贸
易增长较快。服务贸易保持较快增
长，主要动力来自 5 个方面。

首 先 ，产 业 基 础 更 加 坚 实 。
2014 年，我国服务业增加值在 3 个
产 业 中 的 比 重 已 经 达 到 了 48.2%，
超过第二产业 5.6 个百分点，增长速

度快于第二产业。而且，服务业吸
收外资金额进一步增加，2014 年我
国 服 务 业 实 际 使 用 外 资 同 比 增 长
7.8%，为服务贸易的发展奠定了坚
实的基础。

发展潜力逐步显现。我国服务
贸易起步晚，但后发优势明显，发展
空间巨大。据世贸组织秘书处预测，
2014 年全球服务进出口净增长大约
4.7%，而我国服务进出口增速明显高
于全球的平均水平，实际上也明显高
于世界服务进出口总量第一的美国
8.8个百分点。

同时，贸易结构渐趋优化。2014
年，我国高附加值服务进出口快速增
长，金融服务、通讯服务、计算机和信
息服务进出口增速分别达到 59.5%、

24.6%、25.4%。高附加值服务进出
口的快速增长优化了贸易结构，培育
了资本技术密集型企业，推进了服务
贸易结构的调整和升级。

贸易和产业融合加大，服务贸易
的增长和国内相关产业发展联动性
增强。比如，旅游业的发展和居民收
入 的 增 长 对 服 务 贸 易 有 所 带 动 。
2014 年，我国旅游服务贸易进出口
增长 23%，在我国服务进出口总额中
占比已经高达 36.7%。文化贸易的
快速增长，也是国内文化产业大发展
的体现。

此 外 ，全 球 产 业 链 更 深 融 入 。
越 来 越 多 的 服 务 贸 易 企 业“ 走 出
去 ”，通 过 服 务 的 输 出 逐 步 融 入 全
球 产 业 链 之 中 。 而 国 外 先 进 技 术

和服务的引进，对满足国民精神文
化生活需求，促进国内产业相关发
展都发挥了重要作用，且都是推动
服务贸易发展的重要因素。

“经分析认为，有利于我国服务
贸易保持较快增长的 5 个主要方面
的动力仍然很强劲，加上国务院出台
了促进服务贸易发展的政策，我们有
理由相信，今年服务贸易增速仍将保
持在 10%以上。”沈丹阳说。

近日，国务院下发《关于加快发
展服务贸易的若干意见》。沈丹阳介
绍说，商务部已着手实施服务贸易振
兴工程。今年将启动服务贸易“十三
五”规划前期研究，力争 2016 年上半
年发布，并在今年拟定重点服务出口
领域的指导目录。

今年我国服务外贸额力争达6500亿美元今年我国服务外贸额力争达6500亿美元
2014 年我国服务贸易增长较快——

○ 旅游服务贸易进出口增长 23%，在我国服务进出口总额中占比已经高达 36.7%

○ 服务业增加值在 3个产业中的比重已经达到了 48.2%，超过第二产业 5.6个百分点

○ 高附加值服务进出口快速增长，金融服务、通讯服务、计算机和信息服务进出口增速达 59.5%、24.6%、25.4%

本报“大洋一号”电 记者鲍

晓倩报道：自“大洋一号”2月13日
驶离毛里求斯路易港，3天来的远洋
征程，感觉就像是坐上了游乐园里的

“海盗船”，再也下不来了。
在一浪接一浪的涌浪中不断体

验失重的感觉，身处前后左右无节律
的持续晃动中，只有在后甲板看着大
海吹着风或者是来到最高层的驾驶舱
看海，才能避免呕吐。夜里海浪大的
时候，躺在床上就如只身漂浮在茫茫
大海上的一片树叶。舷窗外传来海浪
声和船舱里瓶瓶罐罐稀里哗啦的倾倒
声。在船上行走，必然是要扶着墙缓

慢行进，不然很难掌握好平衡。
5000 吨级的“大洋一号”也不算

太小的船，为什么还会这么晃？船上
的海洋天气预报员曹永正告诉记者，
毛里求斯东南部海域有一个热带气
旋正在向南移动，去路被南边副热带
高压区挡住了。气旋南移推挤高压区
形成较大气压梯度，风大浪急。虽然
我们的航线相对偏西，不会受大风直
接影响，但风区的涌浪会不断传来。

“这就算不错的天气了！到第
四、第五航段，南半球逐渐进入秋
季，海况将更为艰难。”在驾驶室，
年轻却经验丰富的三副陈文涛说。
原来，“大洋一号”将要到达的作业
区 位 于 著 名 的 “ 咆 哮 西 风 带 ” 以
北，那可是远洋航行避之唯恐不及
的区域。“咆哮西风带”一般位于纬

度 40 至 60 度之间，现在是南半球
夏季，西风带偏南，对作业区影响
较之其他季节小，但西风带北侧经
常形成北伸的低压槽，低压槽形成
后东移，往往会影响作业区，造成
西北风转西南风 7至 10级。

近 3 天来，“大洋一号”在蔚蓝
色 的 大 海 上 寂 寞 地 行 驶 着 ， 前 、
后、左、右，都只有一望无际的大
洋。陈文涛说，只有从南非到澳大
利 亚 或 南 美 的 商 船 才 会 冒 险 途 经

“咆哮西风带”，这些船绕过好望
角才能风平浪静。

天气不好的时候，连在甲板上站
稳都是件困难的事情，科考队员还要
操作大型设备探测海底，真心希望

“大洋一号”能平安到达作业区，顺利
开展作业。

西南印度洋“远征”期待好天气

本报北京 2 月 16 日讯 记者佘颖

报 道 ： 教 育 部 近 日 下 发 《关 于 做 好
2015 年 普 通 高 校 招 生 工 作 的 通 知》，
对 2015 年普通高校招生工作进行全面
部署。

一是提高中西部地区和人口大省高
考录取率。继续采取扩大实施“支援中
西部地区招生协作计划”、加大来源计划
存量调整、中央部门所属高校降低属地
招生计划比例等措施，进一步增加中西
部地区和录取率相对较低省份的跨省招
生名额。

二是增加农村学生上重点高校人
数。继续实施农村贫困地区定向招生专
项计划、地方专项计划和高校农村单独
招生专项计划，努力形成保障农村学生
上重点高校的长效机制。

三是加快推进高职院校分类考试。
力争2015年通过各类分类考试录取的学
生占高职院校招生总数的一半左右。

四是减少和规范高考加分。要求各
地严格落实教育部等 5 部门《关于进一
步减少和规范高考加分项目和分值的意
见》，坚决取消不合法、不合理、不适宜的
地方性加分项目。严格加分考生资格审
核，加强加分考生资格信息公示，严肃处
理资格造假考生。

五是完善和规范高校自主招生。从
2015年起，所有试点高校自主招生考核全
部安排在全国统一高考结束后、高考成绩
公布前进行，高考前不得以任何形式开展
与自主招生挂钩的考核活动。

六是完善高校招生选拔机制和录取
方式。要求各高校要完善招生章程，加
强学校招生委员会建设，聘请社会监督
员实施第三方监督，健全考生申诉机制
和招生问责制。要求各地改进投档录取
模式，推进并完善平行志愿投档录取方
式，适当增加平行志愿数量，降低考生落
选风险。

高考招生将继续

向 中 西 部 倾 斜
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精准扶贫点亮幸福梦

本报记者

刘

麟

抢 抓 机 遇 积 极 融 入
——从各地两会看重大战略落实

本报记者 祝惠春

梳理 2015 年各地政府工作报告，
记者注意到，“积极参与”、“积极融入”
国家重大区域发展战略成为“高频
词”。如何确保“一带一路”、京津冀协
同发展等战略落地，亦成为各地代表
委员热议话题。

经济新常态下的“一带一路”建
设，海陆并举、南北呼应，有望成为中
国经济新增长点。今年各地地方两会
显示出对“一带一路”战略的巨大热
情，各地结合国家顶层设计和省情、市
情，进行规划和推进。一是基建项目
进一步细化，尤其是交通领域的基建
规划已经成型和具化。福建省提出，
突出基础设施互联互通，推进中国—
东盟海上合作基金项目、远洋渔业基
地建设，力争突破一批带动力强的合
作项目。新疆出台丝绸之路经济带核
心区建设实施意见和行动计划，推动
交通枢纽、商贸物流、金融、文化科教
和医疗服务 5 大中心；二是对外合作
进一步深化，以“一带一路”为引领，加
强与亚欧全面经贸合作。河南省提

出，深度融入“一带一路”建设，推动中
原腹地走向开放前沿，构建与欧亚地
区便捷的运输通道。宁夏提出，用好
用足中阿博览会“金字品牌”，加快建
设陆上、网上、空中丝绸之路。青海省
提出，继续举办丝绸之路沿线国家经
贸合作圆桌会议，充分利用各种重大
经贸文化平台，力争进出口总额增长
12%；三是产业转移进一步谋划。陕
西省提出，搞好陕韩产业合作园区、中
俄丝绸之路高科技产业园区和中国—
中亚经济合作园区建设，积极争取中
国与新加坡政府合作项目落户，加强
与中亚国家和澳大利亚等国在资源勘
探、开发领域的合作，鼓励装备制造、
航空、汽车、电子信息领域骨干企业与
外商共建产业园区。

被纳入长江经济带建设的省份表
示，今年要积极把握机遇，突出特色发
展。安徽省提出，积极参与新亚欧大
陆桥区域经济发展合作，开辟西向开
放新通道；重庆市积极融入国家“一带
一路”战略和长江经济带重大部署，构
建大通道、大通关、大平台开放体系；
贵州提出，用好长江经济带大通关机
制，争取与“珠三角”区域建立通关互
认机制，积极参与“一带一路”建设，争

取开通黔渝新欧货运专列；云南省正
主动服务和融入“一带一路”、长江经
济带等国家战略，开工一批投资强度
大、带动性强的重大项目，立足于云南
在“一带一路”战略中对南亚东南亚的
辐射，加强与周边国家交通基础设施
和运输体系的对接与沟通。

推动京津冀协同发展，是着力解
决京津冀发展中的深层次问题，培育
新的经济增长极，形成新的经济发展
方式的必由之路。目前，3 地在交通
一体化、生态环境保护、产业协同发展
3 个重点领域已率先突破。今年，京
津冀 3 地共同表示，将牢固树立“三地
一盘棋”的思想，推进协同发展，实现
良好开局。

加快疏解非首都核心功能，位居
北京任务清单之首。北京市市长王安
顺表示，严格控制增量，有序疏解存
量，对不符合首都城市战略定位的功
能和产业，逐一列出清单，拿出具体方
案，尽快组织实施，确保取得实质性进
展；制定实施交通一体化、生态环保、
产业对接协作年度任务项目清单，尽
快取得新成效。抓好京沈客专、京张
铁路、京台高速等跨省市铁路和高速
公路，以及国省干线公路建设，打通一

批断头路，促进区域重点城市公交“一
卡通”。

天津市提出，推进大通关体系建
设，建立京津冀海关信息互换、监管
互认、执法互助工作机制，实现“一份
单卡管通关”；设立渤海津冀港口投
资公司、京津冀城际铁路投资公司，
实施京津合作示范区等一批重点合
作项目，确定滨海新区及有关区县产
业承接平台，借助用好首都资源取得
新成效；积极构建京津冀协同创新共
同体，深化与北京科技创新合作，加
快建设未来科技城、滨海中关村科技
园、京津中关村科技城，打造京津国
家级创新主轴。

河北省抢抓机遇、主动融入、全面
对接，努力在京津冀协同发展中加速
崛起。在河北的“愿望清单”中，已梳
理出 64 项重点工作，确定了 40 个承
接合作平台，签署并实施京冀“6+1”、
津冀“4+1”战略合作框架协议。2015
年，河北还将推动交通互联互通，确保
津保铁路建成通车，京沈客专、京张铁
路全面开工，力促廊涿城际开工建设；
加快建设北京大外环、京秦、京涉、津
石等高速公路，基本完成普通干线“瓶
颈路”拓宽改造。

2 月 16 日，云南陆良西桥至石林高速公路（西石高速公路）正式通车。这条高速公路将旅游景区陆良彩色沙林和云南石林世

界地质公园的景点串联起来。 新华社记者 蔺以光摄


